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動物と私

名護自然動植物公園

石井 力
今から22年前の

1967年は里子生動物

との出会いと云う

意味では私にと っ

て忘れられない年

である。と云うの

は、この年の11月

にアフリカのマダ

カスカルに出かけ

中西部の海岸線か

ら約80キロ程の内陸部の森で、あの原猿類のレムー

ル （キツネザル科）やシファ カ （インドリ科）にお

目にかかることができた年だったからである。

ひょんな事から大学のマダガスカル学術調査隊の

一員に加えさせていただく 機会を得、総勢7名でそ

ろそろ寒くなり始めた11月25日に羽聞を発ち、ボン

ベイ経由、ケニアのナイロピに2泊、 28日、島のほ

ぼ中央部、海抜1,500メートルの高原の首都タナナリ

プの日射しは強いが乾燥 した爽やかな風が日大き抜け

るイヴアトウ空港に降り立った。

早速インド洋に面した東海岸の港町タマタ プまで、

先に送った車3台、調査器材、 食糧品等を受け取り

に出かけ、私共が約 100日間、滞在中の基地とした、

当時はフ ランスの海外科学技術研究局が運営してい

たチンパサ’ザ埋め組物閣の宿泊施設まで約350キロの

国道 l号線を14時間かけて巡び、調査行の準備万端

縫ったのは12月 3日だった。

マダガスカルは島とは云え大変大きな国で、面積

59万平方キロ、日本の約 1.7倍もあり、全長 1,580

キロ、最大幅 580キロもある。このため調査隊の探

査ポイントも約3ヶ月という限られた期間を考慮し、

この時は中部～中南部の高原地帯、南東～南西部海

岸線の乾燥地帯、そして中西部の国道線沿いの 3地

点の動植物相を主に調査するこ ととな った。

小手調べ的誹l査を中部高原の植物を中心に行い、

さで、いよいよ中西部の森の原猿類を見に出かける

ことになった。この森は首都から約450キロのアン

カラファンチカと呼ばれる所で、政府の森林事務所

カごある。

12月22日に出発し一路国道を酋へ。途中一泊し笠
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日の朝、森林事務所に到着した。

ここの森は森林規模としては中西部最大で、国道

を挟むかたちで幅25キロ、 全長 100キロ位にわたっ

械たわってお・り、マンゴーやキワタ等の高木が生い

茂っている。この森だけで3科 5属 6極 それに数!IE
績のサルたちが俵んでいる。到着 した「lは35皮を超

す暑さに生理的機能がついていけず、いくら水分を

補給しで もダ液が全く出ないといった状態で観察は

翌朝からということになった。

24日は 5時に起床、事務所敷地内にある借用した

山小屋の寝袋を抜け出 し、裏手の森に入った。 5時

30分、最初のグループ、マングース レムールの 4頭

が1頭の子供を連れて何処から ともなく木を渡って

やっできた。時折マンゴーの業を食べたりしながら、

やがて20分位の間に何処へともなく姿を消していつ

～。
t:: 6時にはシフアカ （Propi伽 us…auxi ヴ
coquereli) の 6頭の集団が現われる。この途中は

好奇心旺盛で、私が300ミリの望遠レ ンズで夢中で

シャッターを切っていたら、何んとf藍か 3メー トル

の至近まで降りてきて怪誘そうな顔を して、こ ちら

を観察していた。私が居たせいか約 1時間程l草案つ

ばを食べたり、木を登り降りしていたが、その内レ

ムール同様移動 して行ってし まった。この後は全〈

現われないので観祭を中断、昼頃一旦森に戻ってみ

ると 8メートル位の高木の枝の又の昔II分でカ yショ

クレムールがJJ友ぱいにな って畳寝をしていた。夕方

の 5時頃に朝の 2グループが30分位の間隔をあけて

逆方向から戻ってきて、朝来た方向に立去って行った。

実に兄事な後み分けの事実を目の当りにする こと

が出来たのである。

夜になると事務所の中庭の広場から、周囲が熱帯ー

高木で覆われているから、広場部だけポ γカリと星

空が兄られる。 懐中電灯で図りの木身を照らしてい

ると、ピカ yーと 2つの自が光った。コピトレムー

ルか才、ズミレムールのどちらかだろうが判別はでき

なかった。

森は日中とは迷って気温も随分下がり、熱帯独特

のかすかに甘い感じの一寸重い空気がゆったりと依

けで行く 。自然の中で全く主主沢なクリスマス・イ プ

を迎えたのだった。
（名護自然動植物公園公園部長）

表紙の写真説明

“シマハイエナ”

(Hyαena hyaena) 

インドから中束、アラビア半島を経て東およ

び北アフリカと広く分布しています。主食は死

肉ですが、昆虫や小型の動物や卵、時には果実

を食べることもあるそうです。

（撮影 ：土谷正道）．
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第3回シシオザヲレ国際シンポジウムに出席して

1990年 5月23～25日、米国サンディエゴ市で開催

されたシシオザルについての国際シンポジウムに日

本の代表として出席し、報告を行ってきま したので、

日本におけるシシオザルの現状とあわせ、 シシオザ

ル入手までの経過と シンポジウムの概要をご紹介し

たいと思います。シシオザルはインドの南西部に生

息するサルで、顔の周 りの灰色の長い毛以外は、全

身真っ議の毛で覆われています。名前の獅子尾猿の

いわれは、尾の先端がライオンのようになっている

ことから名付けられたものです。 野生では10数頭く

らいの群れて芯生活していますが、地球的規模での森

林の伐採や乱開発はインドとて例外ではな く、また

現地ではこのサルを食用にもしていたため、その生

息数は激減していると言われています。

この危機を救うために1976年、国際保護動物に指

定され捕獲、輸出は全面的に禁止、さら にインド政

府の厳重な保護管理下におかれましたが、依然絶滅

の恐れは消え去っていません。これを打開するため

には飼育下での繁殖を向上させることがまず第一 と、

世界各地の動物園が真剣にその飼育、繁殖に取り組

み始めました。日本でも その第一歩と してこのシシ

オザルの血統登録管理を行うこ とになり、 1986年 6

月、日本動物園水族館協会（以下、 協会）から私が

シシオザル血統登録担当者を委嘱されま した。

私自身サルの専門家ではありませんし、このシシ

オザルについてもインドに生息する希少なサルとい

うぐらいの知識しか持ち合わせておらず、とにかく

このサルについて舎かれた文献の収集から始めまし

た。それと並行して圏内の飼育状況を調査しま した

が、結果はまことにひどいもので、1986年12月現在

日本には9ヵ所の動物園でたった17頭のシシオザル

しか飼育されておらず、老齢のサルが多いうえに、

繁殖適齢期のサルはオス n.nにくらベメスはたった

の Hi'iと極端な嫁不足の状態でした。さらに、繁殖

をしている唯一のペアは兄妹同士と、手の施しょう

もない状態でした。

この窮状を救うには外国から新しい シシオザルを

導入する以外に方法はないと、米国の凶際血統登録

担当者であるシアトル動物園のグレッドヒル氏に連

絡をと ったのは翌年 2月のことでした。日本のシシ

オザルのために新しい邸の導入が図れないかという

むしのよい相談にもかかわらず、 i皮の返事は好意的

で、シシオザル 5頭を提供しでもよいとの手紙を受

け取ったのは、 1987年11月でした。

日本でのすばらしい繁殖計画を作るうえで、この

5頭をどのように組み合わせればよいのか、早速そ

の作業にとりかかりました。 5頭を数カ所で分散す

るより、 1カ所でr.宇れで飼育する方が良いように思

えましたので、その計画祭を協会に示し、種保存委

員会の永諾を得て、シシオザルを提供してくれる米

国の 3カ所の動物園、シカゴ、サンフランシスコ、

司 v

セントルイス動物園から贈られてきたオスのマックス

セン トルイ スと交渉を始めましたが、英語を介して

のため、なにしろ日数がかかってしまいました。途

中でシカゴとサンフランシスコの動物園が提供でき

なくなり、ワシントンとカナダのウィニペグに変更

になり 、更にウィニペグが駄目になるなと’二転三転

するありさまで、一方、受け入れ側も当初予定して

いた動物闘が駄目になり 、急き ょ天王寺動物園で受

けることになりました。出す側と受ける側がやっと

決まったと ころで次なる難聞は法律上の手続きでし

た。 シシオザルはワシントン粂約付属書~~＼ I表に核

当する希少動物だけに、受け入れfHIJのシシオザルに

ついての飼育技術、飼育担当者、獣医師のサルにつ

いての経験年数、収容予定施設の概要など多くの告

知提出が必要でしたし、法的な輸出、輸入の手続き

にも時間がかかり、ワシントン動物園から先陣をき

ってやっとシシオザルが贈られてきたのは、今年の

5月24日、実に交渉を開始してから 2年半もの年数

がかかってしまいました。ほっと息つく間もなく、

Eお2~~（としてセントルイス動ヰ勿図から 8 月 3 nに2

~.nが贈られてきました。 年内には第 3 、 4 ~単が予定

されており、米国からの繁殖協力のシシオザルフレ

セント で、 今年lま賑やかな年になりそうです。
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さでこの希少なシシオザルの飼育、繁殖、遺伝管

理、野生調査など多くの議題を抱えたシンポジウム

は、 4年毎に開催されています。多くのシシオザル

関係者が出席するこの場で日本の窮状を訴え、繁殖

言十画への助力を求めるのには絶好の機会であると以

前から考えていましたので、主催者側ljからの公式招

待状が届いたことに加え、協会からも派遣要請を受

けたので、喜び勇んで米国へと向かいました。米国

は 9年前に 4ヵ所の動物園を訪問 しで以来でした

ので、この機会にシシオザルを飼育している動物

園も訪問することにし、シンポジウムの開催前に

シアトルのグレッドヒル氏を訪ね、今回いろいろご

支援して戴いたことへのお礼を述べると共に、繁殖、

展示ともすばらしいこのシアトル・ウ ッドランドパ

ーク動物園を案内して裁きました。シンポジウム中

にはこのシンポジウム出席者を対象としたツアーで

サンデイエゴ動物閣の展示施設、サンデイエゴ里子生

動物公園の繁殖施設を見学する機会に恵まれました

し、シンポジウムf＆には日寺聞をなんとかやりくりし

て今回日本への繁殖協力第 1号を贈ってくれた国立

ワシントン動物園へお礼に伺い、 f弁せて飼育施設も

見学させてもらいました。それぞれの施設は噂に遣

わずすばらしいものですが、日本でも決して真似の

できないものではありません。一番大きな違いは何

といっても飼育頭数の違いではないでしょうか。各

動物園とも10～15頭、サンデイ エゴ野生動物公園の

繁勉施設ではなんと30頭以上も飼育しており、繁殖

計画を立てるにしてもこれだけ持ち駒が重量富であれ

ばかなりの手が打てるというものです。日本では 2

頭単位が多く、しかも動物園間で繁殖のために自由

に交換できる体制にはなっておらず、繁殖計画を軌

道に乗せるためにはまだまだ時間がかかりそうです。

さで、シンポジウムでの私の出番は2日目の朝で

した。 「日本におけるシシオザルの現状」と題し、

30分間、スライ ド11枚 をまじえて英語で発表しまし

た。この発表に続いて6人のパネラーの一人として30

分間、壇上でパネルデイスカッションに加わりまし

たが、日本ではこの 4年間にシシオザルが17頭から

29頭に増えたにもかかわらず、増加した半数以上が

動物業者を通 じての輸入で、これが一種の違法であ

るときめつけられました。シシオザルのような希少

なサルは動物業者を通じて売買を行うべきではない

というもので、私も壇上、 返す言築もなく会場内唯

ーの日本人の悲哀を味わいました。

さらに動物業者から勝入する動物園も悪いが、動

物業者に売る動物園の方がもっと悪いと、最後はそ

の傾向が一番強いカナダのウィニペグ動物園が槍玉

にあげられてしまいました。単に懇親だけの集いで

はなく、真剣にシシオザルを考えている関係者の集

まりであることがこの一事をみてもお分かりいただ

けるてもしよう。

発表もパネルデイスカ ッションも緊張していたため

か思ったほど疲れませんでしたが、 3日間の会議中、

時々話題が日本に関係のあることになると座長が客

席の私に「ミノル！」と呼びかけて意見を求めるの

セントルイス動物園から贈られたメスのソフィと
ワシントン動物園から贈られたメスのアンジャナ（右）
のグルーミンク

には閉口しました。居眠りもできず、かといって 3

日間にもわたって集中力を持続させる能力もなく、

最終日の午後はさすがに疲労の極みに逮してしまい

ました。しかしおかげで北米、欧州の動物園関係者

や大学の研究者と親交を深めることができたのは、

大きな成果でした。またこれにより日本への理解、

協力が一層深まれば、日本でのシシオザルの繁殖計

画も一層の前進をみせることでしょう。

最後に、今回の出席にご助力を賜った日本動物園

水族館協会並ひ’に天王寺動物園協会、さらにご協力

項いた職場の諸氏に誌面をお借りして深謝欽します。

（飼育課： 宿・下 実）

シシオサ’ル ・アラ ・カルト

日本での飼育数 1990年8月5臼現在オス16頭メス

14鎖（世界の動物闘では約500頭）

野生での生息数 昨年までは 400頭以下といわれ

ていたが、最近の調査では約

4000ii貞といわれている。
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サマースクール感想文
第16回サマースクールも7月24日～29日の問、盛

況のうちに終了しました。今回は第 1組に参加した

4名の生徒と引率指導に活践した2名のボラ ンティ

アズの感想文をご招介し ましょ う。

並河と し
日が長くなり、日毎に暑 くなるとサマースクール

の時期が今年も近づいていました。 動物に触れる こ

との多い我が班では、辞典を見たり、学校で習 うこ

とよりも動物の温かさ、匂い、力強きなどテレ ピで

も見れないこと を知ってほしいという点から準備が

進められました。 7月24日、いよいよ当日です。緊

張 した顔が並びました。まずカパ舎からです。カパ

舎では放銅場へ立ち入り、カパを自の前にしました。

lmぐらいしか離れていない所で口が大き く聞いて

います。その後すぐ、子供達に感想を書いてもらい

ました。 1人のテキストの中は、「このカパをみてと

てもびっく りしました。カパの鳴き声も大きいし朝

より夜の方がしょくよくあるからです。カパの口は

にんげんより何倍もあ くのでとてもびっくりした」。

みんな、かざる言葉のない心のままの文章でした。

こう いう気持ちをいつまでも大切にしてほしいと思

いま した。 そしてこの興奮の続 く中、次はヒツジの

毛刈りです。私逮より危なつかしい手つきで少しず

つ少 しずつヒツジが真白に変わって行きます。傷つ

ゐ‘－・旬・L

店抑r1~· f ，、 ‘ 

~ ：~~二 ・与え ’~：：.c
ご~1_ よ·.~！貯

ヤマアラシへの給餌

きなスコップを持ち、初めその上にワラが少しだっ

たのが時間がたつごとにたく さんワラがその上にの

っていきます。自信と いうのはこう いう所か ら生ま

れるのでしょう かu そLて足元にはウサギやモルモ

ットがはね回っています。 「はいはい$If(だからあ

っちへ行って」とやさしくウサギを追いやる子を見

ているときっと家では……なのでしょう。 2日自の

クマ舎寝室の掃除は動物を飼育するとい う大変な仕

事の 1つを体で感じてくれたと思います。 オランウ

ータン、チンパンジーは間近で手足などの違いを観

ることができました。それぞれの住み家にあった体

・毛 ・動きをしていること を観て、それぞれの生活

を考えてくれれば、と思いました。ここに来る子供

生きごえ26(9).1990

逮は“最近の子供は”と言われている中、元気のい

い子ばかりでなんだかほっとし ます。けなげに生き

る動物遥と、子供達のイキイキ した目に出会うたび、

このサマースクールに感謝しています。

（大阪動物園ボラ ンティアズ14期生）

高田 桃子
初めてのサマースクール。やって来た子供逮に会

って内心ほっと した。何故って、 私はまだボランテ

イアに参加するようにな って4ヶ月しかたってない

新米だし、引率するのも初めてだ し、担当するのは

小学5、6年生でき っと大人びてるだろうと思って

いたから。 「本当に大丈夫かな・・・？」

けれど、 女の子6人、男の子3人の計9人の子供

逮は、皆いい意味でまだまだ子供。 「よー し、テキ

スト通り 『教え る』というより、皆と同じ年位の気

.. ．．．“ 

－ 

ダチョウのヒナを観察

f寺ちに戻ってお話していこう」と思ったのだった。

さで、スタート。皆の気持ちを大切にした p。だ

から、 それぞれに話して もら う。話始めると 1人 l

人個性が違う 。ずっとしゃべり続ける子、し っかり

勉強しようとする子。少し詳しいもの知り博士。お

となしくてあまり話してくれない子など、いたけど、

家に帰ってお母さんに色h報告してくれてたりする

といいな思う。

感心 したのは、子供達がストレートに感情を出す

こと。 「ヘピはキライ」だけど「触ってみたらおも

しろーい。」でも 「やっぱり、キ ライ。」

質問も妙なことにこだわる。 「何でこの動物はこ

のエサを食べるの？。」何でって言われでも・・・。だけ

ど、こんなとこが意外と大切なのかもしれない。色

んな事にこだわりをも って、も っと勉強して、来年

はもっと沢山のことを教えてあげたいと忠う。皆

もまた来てくれたらいいなあ。

この 2日聞はとても暑かった。だけど子供達は暑

さ以上に元気一杯。一体全部でいくつあるのかわか

らない稜の将来の夢を聞かせてくれた子。愛情表現

の裏返か、何度もたたいてきた子。言うことをちっ

とも聞かない子もいたかな。皆に負けじとがんばっ

てグ、とても疲れたけど、終了式では皆「楽しかっ

た」と言ってくれたので、「あ一良かったあ」と一安心。
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生きごえ26(9) ,1990 

私自身普段めったに行けない調理場や猷舎へ入れ

て勉強になり ました。

皆さんも本当にお疲れ様でした。

（大阪動物園ボランティアズ15期生）

1組 3班白水 徹
(t界市立宮山台小学校5年）

むねをわくわくさせて、天王寺動物園に向かう と、

とてもさわやかな声でみなさんがむかえて下さ って、

ほっとしました。今まで何度も動物聞に行ったこと

はあるが、今回は、なんだか今までとちがって、「今

から仕事をするぞ／」 と、いう気持ちでいっぱいで

した。いつもは、おりの回りから動物を観察するこ

としか知らなかったけれど今日は裏に回って見ると

いろいろな仕事を していることを知り動物を育てる

のはたいへんだな と思った。

動物は自然が基本で、調理する時も自然のままで

一切煮た り、焼いたり、いためたりはしないという

ことを知りました。サルの仲間でも種類によって好

みがちがうので、はあくしてエサをあたえた り、弱

肉強食になると、弱い者がうえ死にするので、大き

なエサを与えないで、小さくして大量に、全員に与

動物園の仕事は、とてもたいへんな仕事だけど、

動物たちの性質を知るとと ても楽しくて、いちだん

と、動物園が楽しくなるよう手気がします。将来動

物にたずさわる仕事をしてみたいと思います。

1組 1斑中路美咲
（八尾市立志紀小学校4年）

わたしは、サマースクールでどんなことをするの

かなとしんぱいでした。

はじめにとらの運動場のそうじをしました。はじ

めどうしてそうじをした らいいのかわかりませんで

した。でもどうにかそうじができました。だけどと

らのしいくがかりの人にまだきたないとしかられま

した。だけどおじさん一人であんな大きい運動場を

そうじするのは、たいへんだろうなとおもいました。

おじさんは、カギに命をかけているといっていまし

た。わたしもカギをかけわすれるとたいへんなこと

になるなと思いました。

次にアシカの所にいきました。アシカは、大声で

「オッオツ」とうるさかったです。アシカの赤ちゃ

んはかわいかったです。

次にサイをみにいきました。サッちゃんはこっち

へきてくれたけど、トミ ーはきてくれませんでした。

サッちゃんがあっそうだったので、しいくがかりの

人は、＊をかけてやりました。わたしはサイの角を

さわりました。ちょっと ざらざらてるした。

しいくがかり さんもたいへんだったと思います。

わた しのゆめは、しいくがかりになることです。サ

イ、アシカ、 トラのしいくがかり さんのように、や

さしくて動物にすかれるよ うな しいくがかりになり

たいです。今日はとてもたのしかったです。明日も

がんばります。

1組 6瑳杉田伊知子
（大阪市立鴫野小学校6年）

サマースクールに申しこみが多かった中から当た

ったのでう れしかったです。天王寺動物園に来たら

前とすごくかわってました。 そこには色々な動物が

いました。わたしたちが見学しにいった所は鳥、ぞ

う、えさをつくっている所、 植物温室な どいっぱい

見学にいきました。映像館では映像を見て楽 しかっ

たです。すごく大きかったのでまるでのみこまれそ

うでした。本当に雪の上や野原の上を歩いているよ

うな感じがしてきました。コアラを見たり、色荷な

種類の烏を兄ま した。

コノ4タンという烏はくちばしをけがしているため、

上の くちばしだけで下はベロになっているのでさわ

ってもかまれたりしなかったのでわたしはすごいか

わいい烏どなあと思いました。でもコパタンのえさ

の食べ方は少しおもしろいなあと思いました。コパ

タンは太〈切ったパンをあげると足を使って食べる

ところがあ‘もしろかったです。 また明日も元気に天

王寺動物図に行きたいです。

l組 3班西尾佳織
（堺市立東浅香山小学校 5年）

わたしは、サマースクールに入ってよかったなと

思いました。なせ．なら、ふだん見に行けない所やえ

さの調理をしたりできたからです。わたしは、とて

も動物が好きです。ょうち闘の時も、うさぎごやに

入って、うさぎをだっこしたりしていました。わた

しは、今回、えさをあたえるさるの名前のくじを

ひくとき、 「さるが今いる所に入るのかな。かまれ

ないのかな。」と、心配 していたけれども、ちがう

所にいれるので安心しました。わたしは、「さるって、

くだものが多くて、やさいは少なくていいな。わた

しよりたくさんごはん食べそう。」と、思ったりしま

した。わたしたちが調理をしたものを紙を見てはこ

にいれている時、いろんなさるが、ないていました。

わたしは、アジルテナガザルのえさ入れでした。

植物温室を見学した時、れいぼう室で育てている

ベゴニアがあったので、なぜかと思っていましたが、

説明してくれたのでとてもよくわかりました。

わたしは、 1日しただけでもしんどくて、たいへ

んだったけれども、毎日している人のことを考える

と「たいへんなんだなuと、思いました。とても、

楽しい日でした。
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動扮園グラフ
“サマースクール開校”

毎年恒例のサマースクールに小学生 177名

が参加 しまし た。普段経験で きないことにみ

んな興味津々 で した。

（船影 ・構成刈す回正人）

ちょっと危なげな手つきで餌作り

ワァ－！／カパの口って大きいんだ

6・7月の動物園田記

6 I 29. 6/27生まれのグラントシマウマの性別が雌

とやlりました。

7 I I 天王寺公園の従m11m闘が始まりました。

7 I 2. カモシカ国でエランドがan生まれました。

テグーを Hll保護しました。

7 I 4 . 6/26ふ化したダチョウを展示しました。

コアジサシのヒナを 1羽保護しました。

7 Is.ソロモン諸島国の海洋資源大臣ほか 3名の

)jが来図見学されました。

クロサイの交Jf;を初めて確認しました。

オランウータンのサプが下痢をしたので投

8 

なきごえ26(9).1990

サマースクールの受付はこちらですよ～／

ー・句、

電担当ζ，v . 

- ~＇？＂ I ..; 

芯Tで7「1..，..（ 泊

I ~ l~ 
さて、このダチョウのヒナの体重はいくらでしょう。

フタコブラクダのコブの中身はなんでしょう。

薬をllH始しました。

7 I 6.沖純こどもの国の職μの方3名が米国見学

されました。

7 I 7.今季7頭目のニホンザルが生まれま した。

人工m自主中のフンボルトペンギンのヒナに

豆アジの給何を開始しました。

7 I 8 . f子タヌキ 1頭、ヒヨドリ l羽、ゴイサギ l

羽を｛呆滋しました。

7 I 9.釣針を談鳴したカモメを 1羽保護しました。

7 I IO.今季 3羽目のダチョウがふ化しました

今季 5顕 l=lのニホン ジカ が生まれました。

7 I 12. 今季 6liJi円のニホン ジカが生まれました。

7 I 13.グリーンイグアナを l~Jil采議しました。

なきごえ26(9).1990

「そんなに見つめられるとミナミ恥づかししり

「サマースクール修了おめでとう ／」と所長さん

オランウータンのサプの fj.fijが治りま した。

7 I 14.アプラコウモリのf子を 1煩保巡しました。

7 I 15.第63回動物のお話とスライドの会 「アシカ

のお話」をIm催しました。

7 I 16. 6/20に生まれたヒョウの赤ちゃんに予｜船主

身サをしました。

7 I 11. 7 /9f呆J隻したカモメの予術をfi'いました。

7 I 18.ゴイサギ l羽、キジバト ］;J:J、ドバ トのヒ

ナ 2羽、クサガメ 1頭をI別隻しました。

7 I 19.人工脊雛q1のフンボルトペンギンのヒナの

食欲が決ちたので冷房室に収存しました。

7 /20.今季最初jのレアが1羽ふ化しました。

ハクピシン （煩欽不明）が生まれま した。

9 

初めて触わる、食虫継物にみんなおつかなびっくり。

縞物温室で政明に聞き入る生徒逮

7 I 21.ホッキョクグマにi)c位をプレゼントしまし
ョ，．～。
人工背信在中のフンボルトペンギンのヒナの

食欲が回復しました。

7 I 22.キヨンがI頭生まれました。

7 I 23. キーウ ィの体重測定を行いま した。

7 I 24.節目同サマースクールを開校しました。

メルボルン市長ほか 2名の方が米国見学さ

れました。

7 /26.今季2羽目のレアがふ化しま した。

7 I 28.姫路市立動物閣の峨nの方がサマースター

ル見学のため米国されました。

7 I 29.サマースクールが終わり ました。



キーパーズ・アイ
古 セイランの繁殖について

「瓜瓜」と言う架空の鳥は、皆さんご存知と思い

ます。平等院の鳳鳳堂はあまりにも有名ですが、こ

の胤凪のモデルとな ったのがセイランと言われてい

ます。生息地は、スマトラ、マレ一半島です。

当国てもは現在 1ペアを飼育していますが、本年 3

月30日に 1卵白を産卵したので人工瞬化させました。

その後、 4月25日に 3卵白を産卵する とすぐに抱卵

に入りましたが何と 2卵のうち、 1卵がほったらか

しでした。そこで出来るだけ 2卵とも解化して欲し

いとい う気持ちから、卵を巣内に入れましたが翌日

から抱卵しなく なり大失敗。結局人工勝化に切り換

え瞬化させました。そして再度産卵、今度も l卵は

ほったらかしでしたが、気にせず放置すると、 6月

14日にうまく帰化し、かわいいヒナが誕生しました。

うれしいことに、これは白木におけるはじめての自

然ふ化です。 ところが、父烏が 「ヤキモチ」をやき

~〆~

合 フンボルトペンギの飼育について

+ ;.・ 
て丸，

可愛いフンボルトペンギンのヒナ

フンボルトペンギンは、自然では非常に生息数が

減りつつあるペンギンです。天王寺動物園では 4羽

を飼育し、産卵、瞬化、成育したこともあります。

今年もl室卵が見られ、 5月21臼に元気なヒナがふ

化しました。 しかし今年は、 6月中旬から暑い日が

続いたせいか、ヒナの成長がおもわしくなく、ヒナ

が暑がるせいか、巣箱からよく出るようになり まし

た。親も心なしか元気がないようにみえます。

なきごえ26(9).1990

可愛いセイランの母子

はじめ母鳥とヒナを攻撃する様になりました。そこ

で、父烏を別居させたところ、以後は母烏も洛ち付

いて育指fEにはげむようになりました。

それにしても困った父烏ですね。

（飼育係員 ：西国俊広）

体重もあまりふえないので6月25日に人工育雛に切

り換えました。今までは、親からエサをもら うてい

たのに急に人聞からエサをも らうよう にな り、なか

なかう まく食べでく れませんが、アジをミンチ状に

し、カテーテルと注射器で強制的に与えました。少

しずつですが食欲もでで、 2日後位から体重も憎え、

l回30分位ずつ:ifil!TOJと日光浴をかね 1日3回程度の

散歩をさせま した。エサもよく食べ 7月に入ってから

は体重も 1日当り30～50grつふえ、 7月中頃は100

g ずつふえていきました。 この頃より小さなア ジ（5

cm位） を食べるようになり 、今では体重も 1日lOOg

程ふえ約2kg近くなりました。まだ綿羽につつまれ

水の中には入れませんが、もう少しすると徐今に貌

ばねに変ってきて水中をスイスイと泳ぎまわること

でしょう。 （飼育課次席主任：山間 茂）
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今

動物園ニュース
§ コアラネーム決定

5月25日から 1ヵ月間にわたり、オース トラ リア

のメルボルン動物園から 4月25日に来闘した3頭（オ

ス 1頭、メス 2頭）のコ アラの名前を募集していま

したが、それぞれ「ノ、ク（オス）」 、「ハナ（メス）」 、

「ミドリ（メス）」に決定し ました。

応募総数は5443通にものぼり、応募されたハガキ

のうち、 3頭とも、コ アラから連想された名前のも

のが508通、花の万博から連想されたものが44通あ

りました。

これらの応募のうち、コアラ 3頭の名前は、 今年

大阪で開催されている花と緑の博覧会に悶んで決定

されたわけです。

今回は、 北l主北海道や秋田県、南は九州の福岡県

や鹿児島県など途方の方々から多数の応募がありま

した。

§ ホッキョクグマに氷柱のプレゼン卜

毎年恒例のこの行事は、 大暑のと！と決ま っていま

すが、今年は、その日が休図日とかさな ったため、

2目前の 7月21日に実施しました。 1本 135kgの氷

柱 2本

σ〉フレ

ゼン卜

に、ホ

ッキョ

クグマ

の“コ．

キオ ’

と”ユ

’－＝－＂－晶4・~~辺ヨ・・ キコ”
氷で遊ぶホッキョクグマのユキコ は束の

の聞の涼を楽しんでいました。

§ サマースクール開催

第16回サマースクールが、 7月24日から29日の 6

日間にわたって開かれました。今年は定員 180名の

ところ 675名の応募があり 、競争率約4i音の狭き門

となりました。

小学

生 4～

6年生

が対怠

となっ

ている

このサ

マース

クール

は、第 a

u且7 キリン舎寝室に入って飼育担当者
月24・ から説明をうける生徒たち

・・・合・・・・合・・・ ・合・・・・ 合・・・ ・合・・・・合・・・・ ＊.• .. 

現在の飼育動物数
（平成 2年7月31日現在）

日甫乳類 13 目 95樋 457点

鳥類 20目 183樋 787点

鰐虫類 3自 32樋 66点

合計 36目 310祖 1310点

なきごえ26(9),1990

25日、 第 2車且7月26・27目、 第 3車且7月28・29日と

各組60名ずつに分けられ、さ らに各組は10名ずつ 6

妊に分けられました。

生徒たちは、動物舎の消掃や餌の調理、給自耳、動

物の観察などや、今回から新たに始まった天王寺公

園の植物混室見学 ・映画鑑賞も行いました。

§ ペンギンの人工育すう順飼

5月21日にふ化したフンボルトペンギンのヒナが

両親から見捨てられ、動物病院にかつぎ込まれたの

は 6月25目、当時は痩せ縦り、立つこともできない

ほど衰弱していましたが、今では飼育担当者じきじ

きの給餌により、栄養状態も回復し元気良好です。

当初は、アジをすり身にしたものに水を加えてi冠
動食にし、先端に軟かい管 （カテーテル） をつけた

注射器で直接のどの奥 に入れてやっていましたが、

7月7

日から
jj:、6

cml;f.ど

σ）／j、ア

ジとim:
動食を

併用し

て与え
10日ヵ、

魚の流動食の給餌を注射銭によって らはィ、
うけるフンボルトペンギンのヒナ アジメL

のまま を与えるよ うにしました。

入院当時、 35日曲者のこのヒナは、正常ならば体重

は 1kgほどはないとだめですが、わずの、563gしかあ

りませんでした。 その体重も 7月31日現在2250g と

なり、小アジも 1日に45尾、 450gも食べるようにな

りました。

現在、 ペンギン舎の冷房室にて、飼育箱内で、飼育

しています。朝夕の給自i.i:のH寺聞には少しそのヒナを

見ていただけることでしょう。

⑨ お知らせ

動物ウォッチング

11月18日（日） コアラウォッチング

12月16日（日） 動物図裏側ウォッチング

時間 ：午後1時～ 211寺

場所：コアラ ウォγチングはコアラ舎前。

裏側ウォ ッチングはレクチヤールーム

から出発

⑨ テレフォンサービス実施中

催し物、 トピ yクスなど魅力たっぷりの動物園の

案内を、 24時間テレフォンサービスで行っています

ので、ぜひご利用ください。

電話番号 7 7 1-9 9 9 9 

＊休園田のお知らせ＊

動物闘の休園日は毎週月服日 （休日の場合は翌日）．
てもす。

開国時間は午前9時30分から午後5時までで、午

後4時まで入閣できます。
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愛ある暮し、応援します； オートフォーカスカメラに

ヲ：..：；拘ヲー

近鉄百貨店
ピントが合いやすいフィルムです
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DEAR LIFE BOOKS 

生態・飼育・図鑑~~認さす
全国の愛犬家の共感を呼ぶ無防の愛犬歌集 （絶賛四版 〉

歌 集犬の歌－’E掴開垣島温‘Si唖届~－ii扇•；；:i:白色凋園田中川道朗・2昔合徳光／監修

B5変型判 ・オールカラー

定価回O円

85変型判 ・オールカラー・各定価58胴 II刷。，1111刷＂＇”。””’IHllllllllMlll剛川lllilllll制Ill酬』剛＂＇刷。 州剛1』側刷』1・IHI嗣倒II”“””’刷”’”’””酬”””“””””””””””剛”1・.UIUI’IUllUllllllUlllU舗附刷119*≫111胸刷t’i則”“”剛”＂＇”‘網棚 lllll’”’ntmtm”組”同州’””。』附ltHll制IHttHIHHlll””11111111剛＇＂＂＇”’・

平岩米吉著

むしくS路かた
O聞を紹介。

著者が、約四十年の聞に、共に暮らした七十余頭の犬の生と死

を歌った四百十九首を収録。同時に、その誕生より老齢に至る

写真四十七回を収めた、犬の一生の生態写真集でもある。

動物闘で事らす様々な生き物i量‘
自然の中ではどんな暮らしをし

ているのか9 動物閣での世話

の仕方はワ ft!’rJll;t? ~ど、

写真と精密イラストをま．じえ紹

介します。
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〈感動の言葉〉

会 この歌は愛犬H引本同心の境地である。 （英文学者）

公 人としてi主ぎ得る愛情の極致を示している。 （動物研究家）

合一首ごとに、ことごとく魂にひび〈歌です。 （重)J物愛護家）

お求めは、おl!i＜の舎店で。 会ひかりのくに株式会社 本社／干543大阪市天王寺区上本町3-2nos・768-1151怖
干152／東京都口県区自由が丘3-12々

「ーーー」

入

頁

要

箱

叩

不

装

2

一T

美

・判

門

金

6

∞

天

B
叩

「
｜
｜
｜

L

・本書は、書店ではお買い

求めになれません。

直接当会へお申し込みく

ださL＼。

動物文学会 電話（03)717-1659／仮作・東京5-9800

たのししいのりものミが待っています。 新作

群f「楽しい天王寺掛物園」
19分 （10本常備）

・対 象／保育園・幼稚園・小学校の先生

・貸出期間／10日間

・貸出料／無料（包し郵送料480同は必要）

・申込先／当協会まで手紙かハガキで

お申込下さい。

1人1回

100円
(1才まで無料）

団体割引
(30人以上）

．．…・ 1割引

久竹娯楽株式会社
TE L(06)541-3938（代）

ヨア7テν;t，νカード（限定販売）
好評発売中 ￥800(50度用）

天王寺動物園の本
入国の記念・手引に・

オール力ラ－

500円

, I’－ぞ
,,., 
,; 

t 』脚

。圏内3ヵ所（南国入口横、北園ステージ横、北園高架下）に各種とのりものとがあります。

圏内売店にあります。

大阪市天王寺動物園協会 干543大阪市天王寺区茶臼山町6-74 ft (06) 771-0201 



動物ぬいくるみは
子供のゆかいなお友達

川各種ぬいぐるみ企画・製造．卸”’l’’

．岡．．圃企，旦呈句...ニ有限会社ヨ，．圃~τ，Jt'
号吾547 大阪市平野区西脇4丁目 5番22号

TEL : (06) 704- 8  5 8 0 

FAX. (06)704-8 5 6 5 

有限 会社吉川商会
本社神戸市中央区中山手通3丁目11番4号 電話（078)221-8195~内
飼育場兵庫県小野市来住町15 1 3番地

たのししい動物のお話ミは、
ガイドマシン（動物説明機）で、どうぞ．ゲ

圏内、主要動物舎
30数カ所にあります

i 関西特機株式会社

電話 06-762-2333

1回 20円

動物圏内での

お食事、ご体憩は

大阪市天王寺動物園内

中央売店

天王寺動物園内

圏内でのお写真は・・－

間国売店
大阪市天王寺区茶臼山町6-74
電話 （06) 7 7 1 -7 1 1 0番

動物園協会指定写真部ヘご用命下さい．ゲ

~ . 

カラー写真 キャビネ1枚 500円
搬影無料にでキャビネl枚をサーピスきせて裁きます。

撮影予約も受付しでおりますのでご連絡下さい。

。随時係員が待機して

おりますのでご説明

に伺いました際は、

よろしくお願い致し

ます。

国際航空写真株式会社

T E L 06-856-7444 



唯ちゃんも、

とってもゼリーも、

ますます成長しました。

感
雪印章u髭

乙~毛ゼ’りー

包宅1司t:I¥＂ィ：，

乙.~＇？.司と苛」z，シ 乙司1毛ヒ・ー手

喝政一
浅香唯 t.~'tモ'J＼.~哨m t.~'tを勺1・hト

WE SUPPORT WILDLIFE! 
天王寺動物l~!I協会の売店l二、、WWF国際保

護動物ぬL、ぐ・るみコーナー”が新設されました。

このf.H、〈。るみの売上けゆ一部はWWFJ

（世界野生生物基金日本委員会）に寄付さ

れますLすばらしい野生動物を私たちの手で

大切に守りましよう。

•WWF(WO円しD WILDLIFE FUND）とは？
世界野生生物基金。世界中の危機に瀕している動物たちと、その

自然環境を保護するための働関です。

お申込み、お間合わせは一一一

社団法人 大阪市天王寺動物園協会
（天宝寺動物園内)TEし(06)77ト即日l

株式会社 ファミリア商事部
TEL(07日）32ト日345

・お包括でのお申込みは動物園協会まで。

なお、郵送の湯合は実費を負担していただきます。

ー一一ー一寸

なきごえ 1990年9月10日発行 （毎月10日発行）第26巻第9号 （通巻301号）
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